

Boletín Mensual Julio

Equipo de Coordinación de Protección - ECP

Fecha de publicación: 22 de agosto de 2024

Programación humanitaria 2025

El Equipo de Coordinación de Protección participó en los talleres regionales de planificación humanitaria para el 2025. De esta fase del ciclo de programación se destaca la labor conjunta entre las estructuras de coordinación del GIFMM y OCHA para la identificación de necesidades humanitarias y estrategias de respuesta derivadas del conflicto, el cambio climático y los requerimientos para personas refugiadas y migrantes. De la misma manera, resaltamos la participación de autoridades locales, y organizaciones comunitarias con lo cual se favorece una oportunidad de diálogo horizontal y territorializado que favorece el accionar conjunto. Merece la pena señalar la pertinencia de la consulta comunitaria y la necesidad de adaptar metodologías participativas que reconozcan la diversidad de las comunidades participantes. Así mismo, la necesidad de promover encuentros similares de rendición de cuentas territoriales de las estructuras de coordinación en el avance del ciclo de programación. Un agradecimiento especial a los colegas líderes humanitarios, de paz y desarrollo, así como del GIFMM en cada uno de los departamentos donde se llevaron a cabo estos ejercicios.



Imágenes: ELC/GIFMM

ProLAC: Una iniciativa de gestión de información de protección para América Latina y el Caribe



Imagen: Clúster de Protección

Desde el Consejo Danés para Refugiados - DRC, nos acompañó en la sesión mensual del Equipo de Coordinación de Protección, María Elena Hernández – Coordinadora Regional de Protección de esta organización, con el objetivo de socializar el sistema de monitoreo de protección ProLAC, el cual tiene como propósito identificar las tendencias y vacíos de protección “en vivo” de las personas en movilidad humana y afectadas por los conflictos y otras situaciones de violencia en América Latina. A continuación, les dejamos algunas consideraciones para que las organizaciones puedan aprovechar la información allí recolectada:

¿Quién puede unirse a la Iniciativa ProLAC?

- Abierta a una membresía para actores de protección que están interesados en respuestas de protección basadas en evidencia.
- Para ser miembro de ProLAC, se debe contar con una presencia en terreno donde se pueda realizar la recolección de información y poder responder a las potenciales necesidades de protección que puedan identificarse durante la recolección de información conforme a los estándares de protección.
- Si te interesa saber más o quieres unirme a la Iniciativa ProLac puede contactar a: Christina.Khoury@drc.ngo

Movilidad Segura Colombia

En nuestra sesión del mes de agosto, fue muy oportuno contar con la presencia del Programa Movilidad Segura, para clarificar procedimientos y señalar los puntos más relevantes sobre prevención del fraude en los procesos que se adelantan en el marco del programa. Les compartimos el enlace a la página donde podrán encontrar información detallada sobre este: <https://portal.movilidadsegura.org/es-ES/colombia/>

Algunos mensajes claves en prevención del fraude:

- Todos los servicios de asesoramiento y apoyo son gratuitos.
- Si sospecha de actividades fraudulentas o personas sospechosas que afirman estar relacionadas con el Programa Movilidad Segura, informe de inmediato a ACNUR y OIM.
- ¡Importante! ACNUR y OIM no compartirán su información personal con terceros sin su consentimiento.



Áreas de responsabilidad y subsectores

Protección de la Niñez

El Área de Responsabilidad de Protección de la Niñez presentó ante el Equipo Humanitario País -EHP- contexto sobre las dinámicas de reclutamiento, uso y utilización, capacidades de las organizaciones socias y recomendaciones operativas. Desde el AdR PN se abordaron las preocupaciones por la concentración del alto riesgo de reclutamiento, uso y utilización sobre el pacífico colombiano, zonas de frontera -Norte de Santander, Nariño, Urabá y Arauca-, región amazónica, Chocó, Sur de Bolívar y bajo Cauca Antioqueño, el aumento en el reclutamiento de niñas y adolescentes mujeres y las afectaciones desproporcionadas sobre comunidades étnicas -indígenas y afrodescendientes-. Asimismo, se relevó la necesidad de apoyar acciones preventivas de manera sostenida en el mediano y largo plazo que permitan la construcción de entornos protectores fortaleciendo los mecanismos de protección comunitaria y a la institucionalidad local, implementar estrategias intersectoriales y acompañar de manera complementaria a la institucionalidad en la operatividad de la política pública de prevención del reclutamiento, uso y utilización con el fortalecimiento de los Equipos de Acción Inmediata.

Violencia Basada en Género

El PIN humanitario se llevó a cabo utilizando la herramienta JAF 2.0. Los indicadores clave fueron: tasa de riesgo de VBG en contextos de conflicto armado y desastres, la tasa de NNA y mujeres adultas que han adoptado mecanismos negativos de afrontamiento, y tasa de riesgo de feminicidio. El resultado fue un PIN de 3,282,015 personas que abarcó 448 municipios en severidades 5, 4 y 3.

El PIN del GIFMM fue calculado a partir de la información obtenida en la JNA. El cálculo surgió a partir de las preguntas CORE del sector de Protección y de los subsectores que tuvieran relación directa con VBG. Los resultados fueron: vocación de Permanencia: 42,65%, tránsito: 55%, pendulares: 22% y otras nacionalidades: 63%.

Actividades desde el en VBG:

- Durante el mes de julio se llevó a cabo la reunión de fortalecimiento de capacidades de puntos focales de VBG.
- Se realizará en septiembre el taller de fortalecimiento de capacidades para la implementación de estándares mínimos de VBG en emergencias.
- Próxima contratación de IM para el espacio de coordinación de VBG con recursos de ONU Mujeres.

Acción contra Minas

El Área de Responsabilidad de Acción contra Minas ha observado que los registros oficiales de víctimas de minas antipersonal de la Oficina del Consejero Comisionado de Paz (OCCP) cuentan con un subregistro importante. Se han desarrollado algunos esfuerzos en territorio para reducir la brecha entre la realidad y los reportes de la OCCP, como por ejemplo el llevado a cabo en el Subgrupo AICMA del Equipo Local de Coordinación de Nariño (ELC). El Subgrupo realizó la consolidación de información de víctimas en el departamento, cruzando diferentes fuentes de información como las del CICR, UNMAS, la Corporación Paz y Democracia, la Pastoral Social y el Instituto Departamental de Salud a través del SIVIGILA, frente a la información de la base de datos de las víctimas de la OCCP. A través del desarrollo del trabajo en territorio del Subgrupo AICMA, se identificaron a nuevas víctimas que no están en la base de datos, logrando consolidar una matriz de información inicial que fue entregada al Grupo AICMA de la OCCP para su verificación. A través de las organizaciones del Subgrupo, se está realizando el seguimiento a algunos casos y se continúa brindando apoyo complementario de acuerdo con las necesidades de cada una de las víctimas de MAP/MSE/AEI identificadas.

Trata y Tráfico

Desde el Subsector de Trata de Personas y tráfico de Migrantes consolidamos el plan de trabajo para el segundo semestre del año con base en las experiencias y buenas prácticas con base en los espacios de formación llevados a cabo los primeros seis meses del año.

Por lo anterior, nos encontramos ahora gestionando espacios de formación con los GIFMM locales de Arauca, Antioquia, Cali y Norte de Santander con el fin también de recopilar insumos que nos permitan trabajar en la construcción de información técnica útil para los territorios.

Por otro lado, llevamos a cabo nuestra sesión bimensual, la cual contó con la participación del Departamento Nacional de Planeación y la Defensoría del Pueblo.

Grupos temáticos

Participación comunitaria



Imagén: ELC/GIFMM

En la más reciente reunión del Grupo de Trabajo en Participación Comunitaria - GTPC (14 de agosto), se presentaron tres (3) experiencias relacionadas con la Protección con Base en Comunidad. NRC-NORCAP presentó el Proyecto de Protección Proactiva; ONU Mujeres presentó el Programa ProDefensoras; y OXFAM presentó el Proyecto Frontline Community Protection. Las organizaciones socias del GTPC han venido publicando metodologías y lecciones aprendidas en participación comunitaria, que están disponibles en Reliefweb: <https://response.reliefweb.int/es/colombia/enfoque-comunitario>. Aparte de esto, en la misma reunión, se hizo una invitación pública a los socios para coliderar el GTPC con lo cual, se espera fortalecer la gestión del grupo.

Salud Mental y Apoyo Psicosocial en Emergencias (SMAPS)

El equipo especializado en SMAPS de LA CID, participó en el Interclúster del mes de julio, allí se socializó con los líderes y colideres del clúster salud, protección, SAN y el equipo de OCHA los avances frente a la identificación de las brechas en salud mental que existen en el territorio, así como también la disposición de las organizaciones socias para socializar y compartir las cajas de herramientas que han construido para la atención en salud mental y apoyo psicosocial en el marco de las emergencias.

Eventos de interés

- Próxima sesión ordinaria del Equipo de Coordinación de Protección (ECP) - 6 de septiembre de 2024
- Próxima sesión mensual del Grupo de Trabajo en Participación Comunitaria - 5 de septiembre de 2024.

Para más información comuníquese con nosotros a través de proteccion@salahumanitaria.co